

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO IV

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MIÉRCOLES 20 DE DICIEMBRE DE 1905

NÚMERO 1059

CASA DE SALUD

EN ESTE ESTABLECIMIENTO, DIRIGIDO POR EL

DOCTOR J. I. TOLEDO LOPEZ,

se da á los pacientes comodidad y servicio esmerado

Se practican las operaciones más difíciles, confando la casa con todos los elementos de cirugía modernos.—Setiembre 24.

Palace Hotel

PROPIETARIO R. C. CHILDS

Situado en la Avenida Central frente al Palacio de Gobierno. Montado con todo el lujo y confort que reclaman nuestros tiempos se abrirá el próximo lunes, cuatro de diciembre este suntuoso hotel que ha de ser gala y ornato de la capital josefina. Nuestra culta sociedad contará desde ese día con un hotel de primera y un magnífico restaurant, al frente de cuya cocina se hallará un excelente cocinero francés. Desde ese día las personas de gusto, tanto de la capital como de provincias, que necesiten hospedar, se deben dirigir al PALACE HOTEL donde encontrarán toda clase de comodidades. Diciembre 2. m 1

A LOS EXPORTADORES

La Compañía de vapores ELDERS & FYFFES (Shipping) LIMITED rebajará sus fletes sobre café á los mismos tipos del año pasado. Deben recordar los interesados que esta línea es directa á Europa y entregarán su carga antes que cualquiera otra.

Saldrán de Limón.—Pacuare el 15 de Diciembre, Matina el 22, Manistee el 29, Nicoya el 5 de Enero, Oracabeza el 10, Miami el 19, Zent el 26, Pacuare el 2 de Febrero, Matina el 9 & . & .—San José, Diciembre 10 de 1905. ELDERS & FYFFES (Shipping) LIMITED. 20v.

Baratillo { ROPA hecha para } Baratillo
hombres y niños á precios nunca vistos. — Almacenes
23 de Noviembre. — AL SIGLO NUEVO — 1 m.

EN BARATILLO

Un carretón de manos, camas, roperos, máquinas de escribir whiskey, vino de California, libros y varios otros artículos, en el Almacén de M. LUJAN. Stbre. 29. 2m alt.

Novedades

PARA DICIEMBRE EN EL MERCADO DE JOSÉ ESQUIVEL

Pañolones de burato, legítimos de la China, gran variedad; sombreros de pita, finos y entre finos, acabados de llegar del Ecuador; muñecas y juguetes, para regalos de Pascua; pintura blanca de zinc, de la afamada marca "Hubuck" de Londres á ¢ 7.50 la arroba; sacos para café, en oro y pergamino 27 x 38 x 32 x 42; manteados para café, de muy buena lona é infinidad de artículos mas, todo á precios lo más barato, como es costumbre en esta casa. San José 6 de diciembre. 1m. alt.

Gran Fábrica de Fideos

Uso Génova

DE BERTOLINI Y MONTEVERDE

La única en la República que puede competir con la PASTA extranjera, pues sus dueños son verdaderos conocedores del oficio.—Se despachan órdenes para todos los puntos del país.—Esta FABRICA es la única y principal que emplea materiales de primera clase.

Avenida 3ª, Oeste y calle 6ª, Norte. 4 de Diciembre. 1 m.

Al comercio.

Se suplica á los señores comerciantes que cuando den sus órdenes para desalmacénaje de mercaderías en Limón, acompañen la correspondiente factura consular, por exigirlo la Aduana y con objeto de evitarles demoras en el despacho. Felipe J. Alvarado & Co. San José, Nvbro. 19. 15 v. alt.

El Noticiero

DIRECTOR,
Leonidas Briceño

REDACTORES,
Leonidas Briceño, Segundo Espizúa

CORREDACTOR,

Fernando Borges

ADMINISTRADOR,

Amadeo Boza Mc. Kellar

OFICINA DE REDACCION Y ADMINISTRACION,

16 varas al Este de la Oficina Telefónica.

Avenida 3ª, Oeste,

Teléfono N° 26

APARTADO 109

Oficial

Se acuerda investir con el carácter de agentes principales de policía á los jueces escolares para el efecto de hacer valer su autoridad en los asuntos de escuelas.

—Se aprueba el acuerdo de esta Municipalidad central creando la plaza de agente de policía municipal, con el carácter de Subinspector de Higiene.

—Se destinan ¢ 12,000 para el relleno de "Las Playitas, en Puntarenas, en sumas de... ¢ 150 semanales.

—Se desestima la solicitud de los vecinos de Sabanilla de Alajuela para que se les exima de un detalle destinado para su camino.

"La Esclava"

José Fabio Garnier es muy joven, y su obra literaria es ya bastante considerable, en relación con sus años. Empezó la tarea azás temprano, y seguramente habrá de sucederle, cuando la edad madure su ingenio, lo que ha sucedido á la mayor parte de los viejos escritores, ó más bien de los escritores viejos, que, colocados en el zenit ó en el ocaso de la vida, miran con ternura, no exenta de desdén, las labores primeras que ejecutaron en la mañana, recién despierto su espíritu á los fulgores de la sensación y de las emociones. Así las aves, antes de que por falta de alas puedan abandonar el nido, se lanzan libres al espacio, empiezan por ensayar en chirridos estridentes, aquellos gorgoros que serán después la sinfonia lírica del bosque; y así el arroyo murmura suavemente á las flores, lo que más adelante, hinchado y embavecido, habrá de decir á los senos de la montaña, en el ronco y trágico bramar de la catarata.

El talento de Garnier despierta brioso, armado de punta en blanco para nobles campañas. En sus escritos aparece siempre la tendencia á corregir algún vicio, realizar alguna belleza, magnificar alguna virtud; y bien necesitados estamos, por cierto, de esa tendencia aquí donde viven enajenados por la superficialidad los espíritus frívolos.

El último escrito de Garnier que ha llegado á mis manos se titula La Esclava, narración conmovedora hecha en un folleto de pocas páginas.

Una niña huérfana, linda y pobre, casta por temperamento, rodeada de un nimbo de puros rosos candores, regalo del Cielo, entra, para ganarse la vida, en el taller de una modista. Andando los días, sus compañeras de trabajo, envidiosas de las prendas de su alma y de la gentileza de su persona, resuelven abatir esa virtud que las humilla, y lanzar contra ella la calumnia, dardo de cuya punta venenosa ninguna reputación escapa, porque es cosa probada que "en la vida se hace verdad mentira repetida", como dice el poeta de las "doloras".

Resultado: la patrona despide del taller á la infeliz muchacha.

Arrojada á la calle, gasta sus fuerzas, menos en la lucha por el pan que en defender su pudor contra las seducciones del vicio hasta caer exánime al empuje de la miseria, é ir á refugiarse, enferma pero no vencida, en el hecho de un hospital. Semanas después salió de allí, el cuerpo sano y el corazón moribundo, á desempeñar el único empleo que le fué posible conseguir: el de cantinera en un café de segundo orden.

Aquí vino la recrudescencia de la lucha. ¿Cómo podría vivir aquel ángel en esa mansión del pecado, sin que se mancharan en la podredumbre del vicio sus alas serafícas? ¿Cómo conservar inmaculada la blanca vestidura que le envolvía el cuerpo y el alma, en medio de esa obara de lodo concupiscente? Por fortuna aquella vez, fastidiado el diablo de batallar por hacerla su presa, y descontento de no poder asirla, la arrojó de su antro.

Vuelta á la calle á luchar contra la calumnia y la miseria. Por fin (la humana resistencia tiene sus límites) empujada por aquellas sumasidas, la mujer honrada soltó las riendas de la virtud, y despeñada rodó al abismo, en donde estuvo retorciéndose rebelde y desesperada, hasta cuando vino á sacarla en sus brazos la divina maternidad.

Tal es el asunto del último escrito de Fabio Garnier. Si es interesante y real y oportuno, el lector puede decirlo.

No estoy de acuerdo con el más grande escritor de costumbres del siglo pasado, Honorato Balzac, cuando decía: "Un chismoso, el más

chismoso de todos los chismosos, es mil veces menos chismoso que las mujeres." Impío! Con esa repetición pesada y ese retintito hiriente lo dijo el blasfemo! Si se hubiera referido sólo á algunas solteronas y á algunas beatas, menos malo, porque al fin ese género es bien conocido, y tenemos como cosa muy natural que gimán desesperadas las que pasan la vida vagando en el desierto seco y estéril, mientras columban á distancia otros seres, sentados á crillas de los manantiales en que reinan frescura y fecundidad. Pero de las mujeres todas no; y yo salgo á defenderlas por misericordiosas y discretas, aunque los hombres piensen que no creo lo que digo, y me llamen hipócrita. La mala educación es tierra propicia para sembrar la calumnia, pero no nace espontáneamente de ella. Nace de la envidia, de la ociosidad ó del despecho; y en hallando almas vulgares donde meter sus raíces, allí se desenvuelve y crece frondosa.

Hombres envilidos, desocupados, vengativos, hay tantos como mujeres de la misma índole, porque Satanás no tiene sexo sino en la gramática, y suyos son por igual los patrones de Yago y las enaguas de sor Suspiros. El oficio será mujerial, pero lo desempeñan á maravilla algunos hombres, como van con la canasta al mercado, y friegan con limpieza los trastos, y barren con primor la casa. Furias ellas, memos ellos, todos juntos pan que Lucifer reparte para envenenar á la humanidad, cocido por él en los hornos del infierno.

Duro, pues, amigo Fabio, con la maledicencia; duro con la hipocresía; duro con la envidia; duro con las iras locas de la mente y las pasiones bestiales de la carne; duro con la mogigatería; duro con la calumnia. Quizá el mal no se cura porque los organismos están podridos; pero los hombres rebajados, las solteronas irritadas y las beatas invencibles, factores de tantos entuertos, darán siquiera á las gentes levantadas y nobles el recurso del anatema, y el desquite de la carcajada.—RAFAEL VILLEGAS

Notas á lápiz

(Continúa.)

De ida el señor Ministro ensayaba su puntería haciendo blanco en "bufeos" y aves marinas que hallábase al paso. Del grupo de amigos que lo rodeaban surgían exclamaciones de gozo cuando, al vecino sibar de los proyectiles, huían las aves rozando con las pardas plumas el azul intenso de las olas. Varios, alternativamente, se echaban la carabina al rostro; otros gozosos, se entendían á besos con los "murias" y de tantos y tan sabrosos chupeteos desprendíanse bocanadas de humo cuyo delicioso aroma, acariciando el olfato, hacía al deseo de fumar una instancia irresistible. Y así, estaban unos tirando, fumaban éstos, reían aquellos y conversaban con las señoras los otros cuando, de pronto, varios y muchos rodearon la marimba. Exclamaciones enérgicas de admiración y alegría surgieron al romper de un alegre "chiricano". ¿Quién toca! El marimbero? No! Es su hijito, es Tito Cantillo, no mayor de seis años y menos alto que una vara de medir. El niño sostiene entre sus dedos tres "bolillos" y alza empinadamente los codos porque á duras penas alcanza el instrumento. Recoore y hiere el teclado con predicción, y ligero y diestramente ejecuta el son alegre que levanta el regocijo en medio de la tierna admiración que el pequeño fúelo nos inspira. Ejecuta danzas, polkas, valseos, y en la fuga de los alegres compases, con la mayor naturalidad aparta la vista del teclado y fija la mirada en las aves que huyen perseguidas por las balas del Ministro.

Y los ojos del chiqueto van y vuelven del instrumento á las olas, sin que marre una tecla ni atrase ó aligere un compás. Hace poco "Blanco y Negro" nos dió á conocer á un niño maravilloso que deleitó con el piano los regios oídos de los monarcas de España. Y bien! Pongamos el blanco teclado bajo los dedos infantiles de Tito Cantillo, y un nuevo memorial de ingémita y precoz armonía en las facultades musicales, estará recobrando para sí la admiración de la prensa y, algo real y provechoso que de ello se deriva, la atención y apoyo de los hombres cultos y generosos. Mientras ese día llega, oh Tito Cantillo! oh niño privilegiado! sigue, triste huérfano de madre, sigue vertiendo en el vulgar instrumento la armonía de tu ser intelectual, la belleza que llevas en el alma. Acaricia los oídos del vago, que mañana tal vez, bajo la presión inteligente de tus manos, y no hollando barro con los pies descalzos, sino hiriendo con ellos el pedal, resuene el órgano en las naves del templo y con pausado ritmo se difundan las graves é imponentes voces llevando al ánimo de los fieles el recuerdo triste de tu niñez sin madre, de los niños pobres, de ti, cuando obediente á los mandatos de tu padre llorabas y tocabas á un tiempo mismo; cuando tu alma, puesta de rodillas, levantaba el regocijo en el ánimo de nosotros!—OTONIEL RUZARDO.

El Beti-Jai y la Plaza de Toros

En la sesión de esta noche, como suponemos, debe entender y despachar el Municipio la solicitud elevada por el Presidente de la directiva

del Beti Jai, pidiendo la exención de impuestos municipales por diez años, para la manzana donde se halla el frontón. Encontramos justo, por nuestra parte, el que se acceda á la solicitud, sino por diez años, término que parece excesivo, á lo menos por cinco, por tratarse de un centro de sport, sostenido por cuotas, sin espíritu de especulación.

Pero no estamos conformes, por otra parte, en que la directiva del Beti Jai haya otorgado allí una considerable área de terreno, para fines de especulación y de negocio, sin procurar alguna utilidad ó auxilio para dicho centro. Permitir que se haga allí negocio, y buen negocio, con diversiones ajenas al centro y elevar una solicitud en demanda de exención de impuestos, son cosas que no se compaginan. La conducta de la directiva del Beti Jai ó de quien sea, en este caso, puede que origine un obstáculo para el logro de su justo deseo.

Por otra parte tiene facultad la simple directiva para hacer tal gracia ó donación, que va en perjuicio de los aficionados al sport de la pelota, sean españoles, franceses ó del país? No es este asunto facultativo sólo de una junta general?

Creemos, pues, conveniente, más aún, necesario, que la directiva del Beti Jai exija una cantidad, \$ 50 por corrida, por ejemplo, para ayudar á los gastos del frontón y para otros que se proyecten hacer, á más de que, la plaza de toros ocasiona daños allí donde está, que es un punto en el cual puede arreglarse otro juego de la pelota.

Y volviendo á lo de la solicitud, el Inspector de Rentas don José Callejas es el encargado de dar el respectivo informe; y hacemos presente que no debe escaparse á su recto sentido lo anómalo del proceder de la Directiva del Beti Jai ó de quien sea, al permitir el libre y franco uso de los terrenos destinados á frontones y la solicitud en demanda de exención de impuestos municipales, cuando á la vez cede el uso de ellos para fines especulativos.

Protestamos que somos de los más ardientes partidarios de que el frontón Beti Jai mejore de día en día; que puede contar con todo el apoyo decidido y desinteresado de EL NOTICIERO; que el objeto de las presentes líneas no es otro que el de favorecerlo, haciendo que reporte alguna utilidad de la existencia de una plaza llana y de toros y que, en nuestro concepto, la solicitud elevada al municipio es justa, por tratarse de un centro de sport, sostenido por cuotas y cuyos gastos no dejan de ser de alguna consideración, hoy que el centro está dando los primeros pasos; pero que si tan necesitados se halla de recursos el Beti Jai, que apela hasta el punto de solicitar exención de impuestos, es decir, un privilegio, que se otorga por razones poderosas, hizo mal en no procurar auxiliar á la propia sociedad, crearle una entrada, exigiendo el pago de una cuota por el uso de un terreno de su propiedad.

Aún es tiempo de que lo haga.

Asteriscos de Puntarenas LA VIDA EN EL PUERTO

Con fecha 16 del mes en curso, nos escribieron uno de nuestros numerosos corresponsales.

Hoy un policial le pegó un batarazo á Deseiderio Montero, que es hombre pacífico, solo porque se había tomado unos "lapos" y no podía caminar para la cárcel. El hecho ha sido por demás brutal.

Ha comenzado á publicarse un semanario ilustrado, hecho todo á mano. Se llama "De Varios Colores" y puede competir con cualquiera de los que se publican en esa ciudad. Del segundo número se editarán cincuenta ejemplares. El dibujante es don J. Antonio Díaz. (Agradeceríamos á nuestro corresponsal que nos enviara los números que han salido á luz.)

Don Eduardo de la Guardia González ha sido nombrado agente del Comercial Credit Bank de Amsterdam.

Comienza á alegrarse el puerto con la afluencia de temporadistas. Parece que el verano estará más animado que en años anteriores.

Las fiestas, á juzgar por la apatía de los encargados de celebrarlas, serán de lo más chirlas.

Dirección General de Correos CARTAS REZAGADAS

SEÑORAS: María Rivera, Carlota Barrantes, Zelia Raffesttin, María Teresa B. de Morales, Clementina V. de Patiño, Rita Méndez, María Luisa v. de Quirós, Rosa R. v. de Vargas, María Zúñiga, Amalia Mesén L., Rosa Corrales M., Rosa Obando, Teresa Chaves, María Barrantes B., Adelina Aragos, Anita Carvajal Castro.

SEÑORES: Juan Hernández, Joaquín Gómez, Miguel Coll, John Banhor, Juan Valverde, P. de Minache, William Russell, Alfred Minnott, Harry Gadd, Juan B. Dodero, Biagio Moffa, Emilio Guillén Ramírez, Pablo Chivoli, B. P. Saborio, C. H. Marin, Ethel Gadd, Clodomiro Camacho, Emilio Cordero, Hubert Shaw, Mauro Morales, Rosendo González, Alberto Reyes, M. A. Veters, Filippo Covello, Juan María Jiménez, José María Araya C., E. J. Mohler.

POSTALES: Mr. J. S. Wilcox, H. Miaie. MULTADAS: Richard Willer, G. H. Massy, Rossalia Rivera, Bertolini Torcuato, Feeler Mourray.

CERTIFICADOS: Manuela Monjarsel, Prudencia Araya, J. R. Marin, Matilde P. de Mora.

PAQUETES POSTALES.—R. Vassal, Gina Lemel, Irene, Mc. Kenzie, T. V. Smith, Amelia de Fernández, Hun Grautmann, Tennial Brakemier, Masimeri Zuanjejo, Fran Maurie Naci Schoeli, J. Brakemier, José María Renzies, A. Grautmann.—San José, 18 de diciembre de 1905.

Cablegramas

Petersburgo, 18.—Las organizaciones proletarias expidieron un manifiesto colectivo en

que desafiaban abiertamente al gobierno. El manifiesto ha motivado sensación. Se anticipan muchas prisiones. El manifiesto se expidió por medio del gobierno invisible. Sigue la forma de un documento imperial. Contiene terribles acusaciones contra la burocracia y la manera con que ha traído la ruina financiera al país. Dice que el gobierno ha malbaratado no solo las rentas del gobierno, sino el producto de los empréstitos extranjeros en los ferrocarriles, ejército y flota, dejando el pueblo sin escuelas ni caminos. Sin embargo, dice que no hay dinero para dar de comer á los soldados. Donde quiera hay insurrección de tropas y marineros pobres y hambrientos. El manifiesto acusa también al gobierno de utilizar el depósito en cajas de ahorros gubernativas para especular en la bolsa y de haber cubierto déficits crónicos en el interés de la enorme deuda, con el producto de los empréstitos extranjeros que ya se agotaron. Declara que los ricos, avisados, están convirtiendo su propiedad en cedulas en oro y despachándola al exterior. Según dice el manifiesto, la única salvación del país es la caída de la autocracia, por medio de la asamblea constituyente. Entre más pronto venga la caída cuanto mejor; así es que el último recurso contra el antiguo régimen en que sus rentas deben suspenderse.

Lleva el manifiesto las firmas de los miembros del consejo de obreros, el comité central de la unión rusa, el comité central de los demócratas sociales, los socialistas revolucionarios y los socialistas. Nos pide la participación de la liga de ligas polaca porque las organizaciones de proletarios la ven con celos. Estas dicen que están sosteniendo lo más recio de la revolución. Los cabecillas del proletariado dicen que tienen conocimiento absoluto de que el Gobierno acaba de emitir billetes de banco por 125 millones de rublos. Según estimaciones de la nueva ley de imprenta, cada redactor que publicó el manifiesto se ha expuesto á 8 meses de prisión y una multa de 1,500 rublos.

Londres, 18.—Lord Dalmeny, hijo mayor de Lord Roserbery, candidato liberal para la Cámara de los Comunes en representación de Midlothian, dijo hoy en un discurso que si fuese electo al Parlamento apoyaría lealmente al Gobierno, cualquiera que fuera su política, incluyendo la política irlandesa. El discurso llama la atención debido á la posición de Lord Roserbery, cuyo yerno, Lord Crew, es Lord Presidente del Consejo. Los mercaderes y banqueros influyentes de la City se proponen invitar á Curzon á aceptar la candidatura conservadora para la Cámara de los Comunes. Subsecretario de Relaciones Exteriores se ha nombrado á Lord Edward Fitzmaurice. Labouchere no será candidato otra vez para la reelección á la Cámara de los Comunes, pretextando su avanzada edad.

Roma, 18.—Italia ha aceptado la propuesta de España de celebrar la conferencia sobre Marruecos en Madrid en lugar de Algeciras. La conferencia se reunirá en la capital española el diez de enero.

Constantinopla, 18.—Se declaró anoche un incendio en Bartan Hall colegio americano para niños, situado en Seutori. Los estudiantes se hallaban acostados cuando se descubrieron las llamas. Todos se salvaron.

Roma, 18.—Bisleti ha sido nombrado mayor-domo del Vaticano.

Guayaquil, 18.—Un fuerte temblor sacudió ayer esta ciudad.

Kieff, 18.—Los huelguistas de ésta causaron daño que se calcula por valor de cuatro millones de rublos. La bolsa de Noogorod se ha dirigido á Witte suplicándole poner fin á la huelga de correos y telégrafos. De Rostoff notician que el comercio está paralizado; se ha destruido propiedad por valor de un millón de rublos.

Caracas, 18.—Castro ha retirado no solo la frase reparable sino también su contra protesta, evitando así la necesidad de contestar la respuesta que dió Francia al memorandum venezolano.

Petersburgo, 18.—Refugiados llegados de Riga describen muy crítica la situación. Inmediatamente después de la proclama de sitio, la muchedumbre de campesinos dirigióse á la ciudad, juntándose con los obreros y organizaron un miting monstruoso, de protesta. Siguieron una serie de sargrientos encuentros entre el populacho y la tropa, pero las fuerzas militares fueron impotentes para restablecer el orden. Los edificios públicos de Riga incendiados. Comunicación telegráfica y de ferrocarril cortadas. Los habitantes, huyendo aterrorizados, votaron á favor de la resolución pidiendo la convocatoria inmediata de la constituyente, elegida por sufragio universal, igual, directo y secreto, la pronta realización de la constitución, abolición inmediata del estado de sitio y completa amnistía por toda ofensa política.

Moscú, 18.—Continúa el descontento de la guarnición. Prácticamente todas las fuerzas militares de Rusia sureste, á excepción de los cosacos, están muy descontentas; los oficiales subalternos organizaron una unión basada en el sufragio universal. En Piatigorski un regimiento entero se amotinó eligiendo sus propios oficiales.

Se les juntaron los artilleros. Los cosacos que se despacharon á rodear el edificio huyeron habiéndoseles amenzado los artilleros. El estado mayor general ha suspendido del servicio á 340 oficiales considerándolos inieles. El partido socialista, los diputados obreros y la liga de ligas de Petersburgo expidieron un manifiesto colectivo. Empieza con la declaración de que el gobierno está al borde de la bancarrota; exoita á todas las clases á prestar su auxilio para botar el gobierno, negándose á pagar impuestos, aceptar billetes ó suscribir los empréstitos del Estado. Expidieron también una proclama al ejército llamando á los soldados á levantarse en defensa del pueblo. El Rus concluye un violento editorial excitando á todas las clases á hacer causa común contra el gobierno. La Banoese Gazette que se publica bajo nuevo título como órgano de los demócratas constitucionales, publica un admirable editorial en que advierte á los extremistas el peligro de convertir la revolución en fin en vez de medio, para la reorganización de Rusia. Denuncia el plan de levantamiento armado calificándolo de destino criminal. El artículo no es menos severo en su

reprobación al gobierno; dice que desde luego que no puede hacer lo que pide el pueblo, debe dar campo á los verdaderos representantes de la Nación.

San Petersburgo, 18.—El Czar recibió en Tzarkoeselo una diputación formada de las varias organizaciones reaccionarias que están ansiosas de restablecer el régimen autocrático y opuestos al Ministerio de Witte. El Emperador, sin embargo, no les dió aliento alguno; manifestó que los había recibido porque está convencido de que son verdaderos hijos de Rusia y como él, dedicados á la patria. No dudo, les dijo, que avanzarán por el sendero trazado por mí y no seguirán á ningún otro, pero les encargo hacer conocer á todos aquellos que aman la patria, que el manifiesto del 30 de octubre, es completa y deliberada expresión de un inflexible é impermutable voluntad. Un acto que no admite alteración, á fin de realizar con toda la prontitud posible las reformas que ha concedido. Es indispensable por medio de justo, estricto y firme poder restablecer la tranquilidad y orden por toda Rusia. En esta tarea es deber mediante activa cooperación, ayudarme con las autoridades, en nuestra oposición á aquellos q' por su actitud ó influencia, provoquen á las matanzas, al desorden exitando las pasiones de aborrecimiento mutuo, cargando sus almas con tanto pecado. Ruogo al Todo Poderoso que bendiga y tranquilice á Rusia y nos ayude en cumplir con nuestro deber."

Petersburgo, 18.—Se han despachado de Liban navíos de guerra á Riga para sofocar la rebelión y recuperar la plaza. Esto se ha hecho á consecuencia de un urgente despacho del gobierno pidiendo un crucero y dos torpederos. Pide, además, el pronto despacho de tropas porque su presencia es imperativa. La comunicación por tierra está interrumpida. No se dejan pasar los correos. La agencia telegráfica oficial está autorizada para anunciar que son puras invenciones las noticias publicadas en el exterior de que los incendios están destruyendo Irkock, Kharkeff y Elisabeth Grade y que los amotinados pelean con la tropa leal en Harbin.

Río Janeiro, 18.—Un despacho de Florianápolis desmiente el aserto del capitán del Panther de que pidí auxilio de policía para la captura del desertor. Arribaron á Florianápolis los cruceros Barroso, Constant, Famadore y Florianá.

Acontecimientos de policía

Día 19.—William Dikam, jamaicano, disgustado con Cristina Quosada, porque no le ama ba, se vengó, dándole tal paliza que la dejó como nueva.

La policía capturó al enamorado negro y presentado en la Agencia Primera fué condenado á sufrir quince días de arresto.

—Un año que hubiera sido!—decía el Dikam al salir de la Agencia para la Cárcel; pero al menos me dió el gustazo de castigar á mis anchas á la ingrata que por tanto tiempo me ha venido martirizando con sus desdenes é ingratitudes.

—En Santo Domingo de Heredia fué detenido un desconocido que dice llamarse Miguel Velásquez, vecino de Santa Cruz, quien, sin las correspondientes cartas de venta, vendía dos bestias, una retinta, chinga, con una pelota bajo la quijada, la otra rosilla pteada. No tienen fierro. Las señas de Velásquez son: estatura regular, ojos pardos, en el izquierdo tiene una mancha negra, tez morena, barba y bigotes castaños, pelo castaño rizado, y tiene como unos treinta años de edad. Dice Velásquez que las bestias en referencia las compró á un señor que no conoce, vecino de San Ramón.

Debemos hacer presente que, en efecto, en Santa Cruz, reside el señor Miguel Velásquez, visitador de escuelas del 2º circuito del Guanacaste, quien, sin duda, no puede ser, el que, sin la respectiva carta, vendía las bestias en Santo Domingo de Heredia. No habrá en esto además uso indebido de nombre? Que se averigüe.

—Una señora llamada Francisca Oahts, se quejó á la policía de que su esposo Idilberto Vialta, le daba una vida poco envidiable, castigándola á cada rato y lo peor de todo sin darle los alimentos necesarios para la subsistencia de ella y cinco hijos.

El tal Vialta es un tomador de nota y la policía le busca para castigarlo. Muy bien.

El Presidente DE LA REPUBLICA EN CARTAGO (Por teléfono)

Cartago, 19.—(Recibido á las 2.30 p m) Se encuentra entre nosotros el señor Presidente de la República. Ha llegado en compañía de los señores Subsecretarios de Gobernación é Instrucción Pública. Fue recibido en la estación con un saludo cordial de parte de sus amigos de esta ciudad. En medio de un cortejo compuesto de personas distinguidas de la provincia, visitó primeramente el Colegio de Señoritas y la Escuela Superior de Señoritas. En ambas fué saludado con el Himno Nacional. Después presenció varios ejercicios del 7º grado á cargo del señor Strasburger, de los cuales quedó muy satisfecho. En el plantel se pusieron en exhibición las labores de mano de las alumnas, que muestran á la vista el progreso que han hecho en ese ramo tan importante para la mujer. De todo ello, así como de los ejercicios practicados, se dió muy complacido el señor Presidente.

Enseguida visitó la Escuela Superior de Varones, de la que también salió muy complacido, en especial de la clase de 6º grado á cargo del señor Martí.

Este corresponsal felicita al personal de los centros docentes enumerados por sus esfuerzos y por el éxito alcanza lo mediante ellos.—Corresponsal.

De Heredia

(TELEFONEMA)

Se ha dicho en esa que el primer día de fiestas, el domingo, fué muerto un individuo de

una puñalada. No tal. Fué lesionado uno, pero levemente.

—Antier, segundo día de fiestas, llovía de una manera torrencial de las 3 p. m. á las 4 y tres cuarto de la misma tarde.

—Las fiestas en el mayor orden. Ninguna desgracia.—Corresponsal.

Notas de Aserri

Después de larga y penosa enfermedad bajó á la tumba el muy apreciable amigo don Ignacio Abarca, persona respetada y querida en este pueblo. Su muerte ha sido justamente sentida.

Aserri lamenta la pérdida de un hombre tan servicial como lo fué el señor Abarca. Su entierro se verificó á las 12 y 30 p. m. seguido de numeroso acompañamiento. En el cementerio hizo uso de la palabra don Federico Zúñiga. Hasta mi próxima.—Corresponsal.

Robo de un saco de FRIJOLES EN PLENA ESTACION ¡¡ COMO ESTAMOS !!

En días pasados se presentó en nuestra oficina de redacción el señor don Pedro F. Rojas, comerciante en el mercado de esta ciudad, y nos comunicó un hecho que no deja de ser curioso.

El señor Rojas compró en Atenas unos dieciséis sacos de frijoles para venderlos al detal en la plaza, y en la estación le habló á un carretonero para que le trasportara los granos al sitio de la venta, á lo que se comprometió éste, previo convenio del precio.

La cosa hasta aquí no tiene importancia, pero lo que sigue es lo chusco. El arriero cargó el vehículo que conducía y se dirigió á la plaza á entregar la mercancía.

Los cacos, que por todas partes pululan, aprovechándose de la aglomeración de gente, se apoderaron de uno de los sacos de frijoles del señor Rojas, y el pobre carretonero se vió obligado á llevar un bulto menos. Cuando llegó á presencia del dueño de los frijoles, no supo cómo explicar el misterio de la desaparición y como es muy pobre, no ha tenido como pagar su valor. Se cree que otro carretonero haya sido el "vivo" y nosotros criticamos tal proceder, sea quien fuere el autor, pues él no hace más que exhibirnos de un modo poco favorable, sobre todo si se tiene en cuenta que no hay día de Dios que no suceda un hecho semejante.

Trasladamos lo anteriormente narrado, al célebre detective León Zeledón, á fin de que ponga á raya á todo ratero.

La pérdida ha sido sensible para el señor Rojas, pues el saco de frijoles le costó \$ 22-50.

AVISOS DEL DIA

SE VENDE

una casa de nueve varas de frente y treinta y dos de fondo, por tres mil colones. En la misma casa darán razón. Se halla situada á 100 varas al Norte de La Cabaña y 250 de la Gobernación. José Rodríguez. Dic. 20. 5 v.

UNA PULSERA

En la calle del Cementerio fué encontrada una pulsera que se entregará á la persona que compruebe su propiedad, previo pago de este aviso. Dic. 20. 2 v.

CASA PARA ALQUILAR

Barata y cómoda, se alquila una cerca del Liceo de Costa Rica. Entenderse con Felipe Madrigal. Diciembre 20. 10 v.

POR LOS POBRES

A las dos de la tarde del veinticinco del mes en curso tendrá lugar una espléndida matinee en el Teatro Nacional á beneficio de la Sociedad de San Vicente de Paúl. Oportunamente se publicarán los programas. Diciembre 20. 5 v.

CANA DE AZÚCAR Y ZACATE DE PARÁ

Se venden dos cortos de caña y uno de zacate en muy buen estado, y á distancia de noventa y tres varas al Noroeste del Mercado.

Para pormenores dirigirse á la casa de alto, á 25 varas al Norte de la Iglesia del Carmen, en donde informará Juan R. Carazo. Diciembre 20. 3 v. alt.

FUNERALES

Los funerales de la que fué doña Amalia Badilla de Alpizar, se verificarán en la Iglesia del Carmen de esta ciudad el día 21 del corriente, á las ocho de la mañana.

Se suplica la asistencia á dichos actos religiosos á los amigos y parientes de la finada. Heredia, 20 de diciembre. 2 v.

AVISOS ANTERIORES

JUNTA DE EDUCACION DE LA CIUDAD DE SAN JOSE

El pago del derecho escolar para el expendio de cerveza y licores del país debe hacerse en los primeros quince días hábiles del mes de enero próximo. A los morosos se les cobrará una multa equivalente al 50 o/o del valor de sus patentes. La Tesorería Escolar está á cargo de don Marco Tulio Pérez, en el Departamento de Contabilidad del Banco de Costa Rica. San José, 12 de diciembre de 1905. El Presidente de la Junta, R. FONSECA CALVO. 10 v.

POR NO PODERSE

atender, se vende el establecimiento denominado "Centro de la Juventud", situado 200 varas al Norte del Mercado de esta ciudad. Para precio y condiciones, entenderse con Luciano Sartoresi, en la Gran Vía. San José, diciembre 10. 8 v.

THE ROYAL MAIL SEAM PACKET CO.

-(MALA REAL INGLESA)-

Avisamos á los exportadores, que vapores de esta Línea, llegarán á Limón en las fechas siguientes: Enero 3, 17 y 31. Febrero 14 y 28, saliendo después para Londres. Esta línea ofrece la ventaja á los exportadores que sus vapores no van cargados con bananos, que su CAFÉ llega á Londres sin trasbordo alguno y por consiguiente en magnífica condición. CAFÉ para Hamburgo y Bremen bajo conocimiento directo á los mismos tipos de flete que para Londres. Suplicamos á los exportadores poner en sus guías: — por primer vapor de la MALA REAL — LYON Hnos. & Co., agentes generales. 20 de Diciembre 1 m. alt.

LINEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT COMPANY

Servicio semanal entre Limón y Nueva Orleans.

Los ya bien conocidos Vapores de construcción moderna, "LIMON", "SAN JOSÉ" y "ESPARTA", ofrecen grandes comodidades á sus pasajeros por su buen servicio y rapidez, pues no gastan mas que cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de Primera á Nueva Orleans \$ 50 oro americano
 " " " de ida y vuelta á Nueva Orleans 80 " "

LA UNITED FRUIT COMPANY, DIVISION DE COSTA RICA.

Dic. 17. ab. R. J. SCHWEPPE, Administrador.

NUEVA SURCUSAL

De la Jardinería Artística de Anderson en la fotografía de Mr. Rudd al lado del Banco Anglo. Noviembre 26.

Zapatería Española

Ni en calidad ni en precio hay quien pueda competir con la Zapatería Española de MANUEL ESCORRIOLA. Los precios se han rebajado considerablemente y la calidad se ha mejorado. Apartado correo 438. Noviembre 30.

Eggers & Stallforth

BREMEN

Se hacen cargo de la venta de café. Los buenos resultados obtenidos el año pasado en el mercado de Bremen deben animar á los exportadores de café á consignar mayores cantidades á dicha plaza. Para condiciones y fondos anticipados entenderse con la Agencia en ésta y el representante C. W. LOHRENGEL. Oficina 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica. Noviembre 26. 1m.

Al público en general

Ofrezco mis trabajos profesionales. Me hago cargo de toda clase de trabajo especialidad en puentes y coronas. Dentaduras muy artísticas y durables.

ÚLTIMO MÉTODO DE ESTADOS UNIDOS

Extracciones completamente sin dolor. Mi oficina está abierta todos los días de 7 á 11 a. m. y de 2 á 5 p. m. Los domingos y días de fiestas de 7 á 11 a. m. Fuera de las horas de oficina se cobrará el doble por los servicios profesionales. Fr. E. Friis, Cirujano dentista: casa que fue de don Telésforo Alfaro, calle de tranvía. junio 23

La Tintorería

Al Sur del Colegio de Señoritas — de CARLOS PERALTA P.

Acaba de recibir un surtido de colores finos, modernos y firmes, estilo europeo. No reconozco agente en ninguna parte. Cuidado con los robos. Todo bien teñido y precios bajos. Nbre. 25. 1 m.

CERVECERIA TRAUBE

Cerveza Negra Lager Beer

Marca Estrella

BEST STOUT POTERR

A LOS EXPORTADORES

Estamos listos con bodegas etc, etc, para recibir y embarcar todo el café que se nos remita á Limón en la presente cosecha de 1905 á 1906. Los gastos de embarque y derechos de muelle que en junto suman oro americano \$ 3.25 ó £ 0.13.3 serán cobrados con el flete de ferrocarril en el puerto de destino. Los envíos, órdenes de embarque etc, etc., se harán igualmente como en años anteriores. Libros de guías pueden solicitarlos en las estaciones del Ferrocarril y en nuestras oficinas.—Felipe J. Alvarado & Co.—San José, 24 de Octubre. 2m



MARCA REGISTRADA

E. LAMICQ

único importador en C. Rica

La HARINA cuya marca encabeza, ha sido registrada en la sección comercial, según se ve en la Gaceta Oficial n° 113 de 12 del corriente. Esta HARINA ha sido analizada en el Laboratorio Químico y se ha encontrado de superior calidad. Su consumo en la República aumenta de un modo prodigioso y su precio no excede del de la de Gallito.

San José, noviembre 14 de 1905.

"LA NERGENA" Fábrica de Velas, avisa á su clientela que se ha traslado del Telégrafo 200 varas al Norte y 50 al Oeste donde está dispuesto á atenderlos con todo esmero.—Victor Urbano.—Dic. 15. 1m.

Se alquilan dos casas, una á 100 varas del mercado y otra de alto frente á la Merced, cómodas para una familia regular; precio por mes la primera € 65.00 y la otra en € 60; ambas con luz eléctrica. Me hago cargo de tomar casas en arrendamiento y reparaciones que hubiesen que hacer, todo por mi cuenta.—Manuel Soto. Nov. 23. 1 mes.

Pita-pita-pita. SOMBREROS de lo mejor de todas las pitas se consiguen en "Las Novedades" Manuel Veiga Nbre. 23 1m

Phosphate Falière, acaba de recibir A. Herrero y Cia. Al Siglo Nuevo. Diciembre 9. 10v.

ADÁN SABORÍO

Abogado y Notario Público. Despacha en el bufete del Licenciado don Luis Castro Ureña, 50 varas al N.O. del Parque Central Dic. 12 1m

Literatura Nacional. El Primo. Novela costarricense por Jenaro Cardona. Un tomo en 4° mayor con cerca de 300 páginas, á UN COLON el ejemplar, está á la venta en las siguientes librerías: María v. de Linares, Iglesias Hnos., A. Lehmann, Manuel V. Blanco y en la cigarrería "El Progreso" de los señores E. Brenes y Cia. Noviembre 26. 1m.

Se desea tomar en alquiler una casa céntrica y decente, para una familia regular, dirigirse á casilla n° 192. San José, Dic. 13. 15 v.

POSTALES!

He recibido un variadísimo surtido de preciosas postales que vendo á precios módicos. Rebajas por docena. A provincias enviaré muestrarios completos por correo al recibo de un colón. San José, diciembre 7 de 1905. Enrique Saborio G. "Pulpería del Carmen". 10 v.

CASA

Sin intereses y por abonos mensuales de 15 colones, se desea comprar una; ojalá tenga regular solar. Diríjirse al apartado 383 Dic. 7. 15v.

LINEA ATLAS

Vapores de correo: SARNIA ALLEGHANI SIBIRIA y ALTAY. Salen de Limón cada lunes y ofrecen el servicio más rápido para el transporte de café á Londres, Hamburgo, Bremen y demás puertos de Europa. Cobra el mismo flete del año pasado.

Tendrá vapores extra de correo cuando lo exija el servicio. Guías del Ferrocarril se pueden pedir en la oficina del infrascrito.

JOHN M. KEITH,

Agente General

San José, 7 de diciembre de 1905. 1 m.

Academia de inglés, del profesor H. J. E. Edwards, frente á la casa de habitación de don Fabián Esquivel. Se puede aprender inglés en tres meses. Rebaja de 50 por ciento durante los meses de Noviembre, Diciembre y Enero 18 de Noviembre 1 m.

Se necesita una buena cocinera y una muchacha simpática para servicio de una casa. Frente al Cuartel de Policía informarán. Diciembre, 13. 10v.

Alberto Calvo L. Agrimensor. Abrió de nuevo su oficina en Alsjuela. Dic 7 10v.

Baratísima se vende una casa situada en el centro del barrio de San Vicente. Es cómoda, elegante y propia para veranear. Entenderse con Nicanor Huertas en la misma población.—Dic. 17.—10 v.

Se compra al contado una casa nueva en lugar céntrico cuyo valor sea de 3 á 5 mil colones. También se solicita en alquiler por algún tiempo una vivienda de iguales condiciones. Informes en la oficina de "El Noticiero". Diciembre 17. 10 v.

Casa nueva, grande, muy cómoda, seca, bigiénica, bien situada, alquilo una con dos solares; corredores cómodos y bien ventilados. Para informes, entenderse con Federico Tristán. Dic. 19. 10v.

ARTIME & CO.

CANNON STREET LONDRES

Hacen muy liberales adelantos sobre consignaciones de Café, Maderas y otros productos. Entenderse en PUNTARENAS con la Cia de Agencias de C. R. LIMITADA.

Dic. 16. 3m.

LINEA DE VAPORES DE ELDERS & FYFFES (SHIPPING) LIMITED
 A LOS EXPORTADORES DE CAFÉ

No olvidarse que ninguna línea ofrece las ventajas para el envío de café de Costa Rica, que la línea de Vapores de Elders & Fyffes (Shipping) Limited. Los nuevos, rápidos y cómodos vapores "Zent", "Pacuare" y "Nicoya", están ya en servicio, y así como los demás de esta línea, hacen la travesía directa entre Limón, C. R., y Manchester, Inglaterra. Esta es indudablemente la línea IDEAL para los exportadores de café y en cuanto á comodidad para los viajeros, no tiene rival.—R. J. SCHWEPPE, Agente Limón Costa Rica. julio 17 de 1905. 3 m.

Al Público Costarricense

Encontrándome en esta ciudad tengo el honor de ofrecer mis servicios en todo lo relacionado á pinturas, en madera, tela y vidrio al sistema "Esmalte": precios los más bajos de esta plaza. C. E. Amador. Casa de Remigia de García, avenida cuarta. n° 160. Noviembre 26.

Tipografía de EL NOTICIERO